

2026年1月30日

大阪府知事 吉村 洋文 様

大阪副知事 渡邊 繁樹 様

担当部署：大阪府健康医療部 保健医療室 地域保健課 依存症対策グループ 御中

公益社団法人 ギャンブル依存症問題を考える会
NPO 法人 全国ギャンブル依存症家族の会
一般社団法人 ARTS
特定非営利活動法人 ASK
子どもアドボカシーAct for
夢洲カジノを止める大阪府民の会

【要望書個人賛同者】(50音順)

那須こころの医院 院長 石川 純一
医療法人社団光風会 三光病院 精神科医 海野 順
社会福祉士 江守 牧人
ASK 認定依存症予防教育アドバイザー 上堂薫 順代
看護師 川越 裕子
公認心理師 臨床心理士 喜入 葉月
社会福祉士 精神保健福祉士 久米 知代
沖縄協同病院 精神科医 小松 知己
一般社団法人 WITH 医療福祉実践研究所代表理事 佐原 まち子
刈谷病院 精神科医 菅沼 直樹
鈴木法律事務所 弁護士 鈴木 愛子
未来の風せいわ病院 精神科医 鈴木 りほ
甲南大学名誉教授 弁護士 園田 寿
昭和医科大学烏山病院 精神科医 常岡 俊昭
医師 寺谷 穎真
久里浜医療センター 精神科医 西村 光太郎
社会福祉士・精神保健福祉士・介護支援専門員 橋元 葉子
こまごめ緑陰診療所 精神科医 福田 博文
一つ山クリニック 精神科医 古川 優樹

のぞえ総合心療病院 精神科医 堀川 智史
くまもと成城病院 精神科医 正高 佑志
社会福祉士・精神保健福祉士・弁護士 安井 飛鳥
昭和医科大学鳥山病院 精神科医 山田 真理
秋田大学大学院医学系研究科 教授 米山 奈奈子
Director of Gamban Matt Zarb-Cousin
Founder and Chair, Gambling with Lives Charles Ritchie MBE
Founder and Trustee, Gambling with Lives Liz Ritchie MBE

違法オンラインカジノ啓発動画に関する削除要請および是正要望書

冠省

平素より大阪府の依存症対策にご尽力いただき、敬意を表します。

さて、現在大阪府が YouTube にて公開されている、下記の違法オンラインカジノ対策啓発動画（以下「本動画」）につきまして、その表現内容にギャンブル等依存症に対する重大な誤解と偏見を助長する恐れがある箇所、ならびに不適切な情報提供が含まれており、依存症者の人権侵害および正しい依存症理解の予防教育を実施する観点から、本動画の速やかな削除および是正を強く要望いたします。

尚、2026年1月28日 動画は一旦非公開となりましたが、今後「医療関係者等への意見聴取を行ったうえで、今後の対応について検討する」とあります。

私達としては、この動画を今後も公開することなく、正しい知識を啓発すべく新しい動画を作成し直すことを求めます。

記

【1】対象動画

タイトル：違法オンラインギャンブル等対策啓発動画「ギャン太郎」

【2】動画の問題点

本動画は、高校生向けのオンラインカジノとギャンブル依存症に対する予防教育を意図したはずですが、以下の点において医学的知見に基づかない表現があり、依存症者への差別やスティグマ（烙印）を強化する懸念があります。

1. 依存症者への偏見を助長する表現について

動画冒頭において「楽して生きる人生をみつけた」という動機付けがなされていますが、これは「ギャンブル依存症になる人間は怠け者である」という誤ったステレオタイプのギャンブル依存症者像を強化するものです。

依存症は環境要因など複合的な理由で発症するれっきとした精神疾患であり、性格の問題ではありません。このような安直な人格否定表現は避けるべきです。

2. 病気の概念欠如と精神論への終始について

動画内では、依存症になってしまったことを「自分の心が鬼になった」と表現し、解決策としては「自分の中の鬼に打ち勝つ」ことが重要であると説いています。

これでは、ギャンブル等依存症が、本人の性格や気の持ちようの問題であるかのような誤解を与えます。依存症は脳の機能不全を伴う「病気」であり、意志の力や根性論で克服できるものではありません。病気としての説明が欠落している点は、公的機関の発信として極めて不適切です。

3. 被害者と加害者の構図について

本動画における「鬼」の表現は、本来であれば未成年や若者をターゲットに違法行為を行わせる「違法業者」に向けられるべきです。依存症という病気に苦しむ当事者を「鬼（＝異質なもの、排除すべきもの）」として描くことは、当事者の自尊心を傷つけ、孤立を深める結果となります。

4. 相談先情報の不備について

動画内の相談シーンでは、依存症回復において極めて重要かつ一般的な役割を果たしている「自助グループ（GA等）」や「民間回復施設」についての言及が一切ありません。依存症対策においては、公的機関だけでなく、当事者同士の支え合いや民間の支援団体の存在が不可欠です。これらが選択肢として提示されていないことは、情報提供として不十分であり、利用者の回復の機会を狭めることにつながります。

【3】要望事項

以上の理由に基づき、以下の3点を強く要望いたします。

1. 本動画の即時公開停止および削除

誤ったメッセージの拡散を防ぐため、早急に公開停止をお願い致します。

2. 内容を是正した動画への差し替え

「オンラインカジノは違法である」というメッセージと同時に「ギャンブル等依存症は治療が必要な病気である」という医学的根拠に基づいた内容へ改めて下さい。

3. 動画制作プロセスにおける専門機関との連携

新たな動画を制作するにあたっては、自助グループや民間支援団体等の現場の声を反映させ、当事者の視点を取り入れた制作体制をとって下さい。

依存症に理解のない業者に丸投げすることはやめてください。

本件につきまして、誠意ある対応と回答を書面にて求めます。